
Comité Inondation / 26 avril 2023 
Compte-rendu

Organisateurs 

Métropole de Lyon : Luce Ponsar, Manon Perreal

DDT 69 : Antoine Richez, Alban Nallet, Yann Catillon

Personnes présentes 

Agence de l’eau RMC : Lysanne Bour 

Agence d’urbanisme de Lyon : Damien Saulnier ; Caroline Bello 

Chambre d’agriculture de l’Ain : Didier Farfouillon

Chambre d’agriculture Savoie Mont-Blanc : Pascal Mornex

CC Balcons du Dauphiné : Sylvain Granger, Président ; Youri Garcia, conseiller communautaire ; Julien Depeint

CCSB (Communauté de communes Saône Beaujolais) : Patricia Croze-Gailleton

CCVSC (Communauté de Communes Val de Saône Centre) : Jean-Claude Deschizeaux, conseiller communautaire

CEPRI (Centre Européen de Prévention du Risque Inondation) : Nicolas Camphuis

COR (Communauté d’agglomération de l’Ouest Rhodanien) : Laurie Pardon 

DDT 01 : Sébastien Vienot 

Département de l’Ain : Benjamin Bulle

DREAL ARA (Plan Rhône) : Pauline Busson 

EPTB Saône Doubs : Cédric Borget ; Emiel Von den Bosch ; Rémi Carrère ; Xavier Genet 

Métropole de Lyon : Armand Belot ; Claude Praliaud

SAGYRC (Syndicat intercommunal du bassin de l’Yzeron) : Thibault Hours 

SDMIS (Service départemental-métropolitain d'incendie et de secours) : Nicolas Claisse

SHR (Syndicat du Haut Rhône): Claude Comet, présidente 

SMBVA (Syndicat Mixte du bassin de l'Azergues) : Christian Gallet, président ; Pierre Gadiolet 

SMRB (Syndicat Mixte des Rivières du Beaujolais) : Jacky Ménichon, président ; Grégoire Thevenet ; Jérémie Gauberti

SRDCBS (Syndicat des rivières Dombes Chalaronne Bords de Saône) : Jean Michel Lux, Président

SYGR (Syndicat mixte du Gier Rhodanien) : Jéremy Leplus

SYRIBT (Syndicat des rivières Brévenne Turdine) : Catherine Lotte, présidente ; Marion Ribon

Au total, 10 élus présents     ; tous ont déjà été confrontés à une crise.    

Préparation / Animation

Bureau Francine : Céline Cherpin 

Agir pour l’eau : Marie Perin

 

Votre interlocuteur

Manon Perreal

Métropole de Lyon 

06 30 55 62 37

04 28 67 58 05

mperreal@grandlyon.com



èVisite des casiers agricoles de Garnerans, par l’EPTB Saône-Doubs

Cf. Documents PDF joints 

èStratégie inondation : bilan et perspectives

Cf. Diaporama joint 

è Table ronde : « le rôle de l’élu, avant, pendant et après la crise » 

Comment s’organisent les élus pour gérer l’urgence ?
Une gestion de crise mutualisée au SYDCEHR par Sylvain Granger, Président du SYDCEHR

 Retour sur la présentation (cf. Diaporama) : 

o Le SYDCEHR (syndicat de défense contre les eaux du Haut-Rhône) a en charge la gestion des ouvrages de protection
contre les inondations ; les maires sont responsables en cas d’inondation. 

o L’absence de coordination des plans communaux de sauvegardes (PCS) lors de la crue de 2018 avait mis à mal la
confiance dans la parole publique et sa capacité à gérer la crise  Volonté de mettre en place une coordination des
PCS pour mieux se préparer à la crise. 

o Désormais, activation d’une cellule de veille / veille renforcée à partir d’un certain niveau de crues, pour préparer la
mise en route des PCS, coordonner la communication et gérer la crise (un seul communiqué de presse ; sollicitation
unique des services de secours …) 

o Le plus compliqué c’est de s’adapter à la graduation de la crise. A chaque fin de cellule de veille, on s’entend sur un
communiqué de presse commun   un exercice qui peut se révéler compliqué. Mais le fait de se réunir entre élus
permet de se soutenir et vivre ensemble la crise, pour trouver des solutions pertinentes. C’est très précieux pour se
sentir moins seul dans les prises de décisions, notamment pour les nouveaux élus.  

 Réaction des participants

o Christian Gallet, président du SMBVA, maire de Lozanne : Cette coordination des maires est intéressante ; en cas de
crise il faut de la solidarité entre élus pour recevoir les sinistrés, les loger, les nourrir, gérer les secours… Le Syndicat
de l’Azergues s’est justement créé en 1989 suite à la crue centennale vécue sur le territoire. 

o Claude Comet, présidente du SHR : on est très actif sur la formation autour des PCS mais il est souvent difficile de
mobiliser les élus,  même sur  les Zones d’Expansion des Crues. Tant que les élus n’ont  pas vécu la  crise,  c’est
compliqué.

Comment associer les habitants pour être plus réactif en cas de crise ? 
Vigie crues Azergues, un dispositif solidaire d’alerte, avec Christian Gallet, Président du SMBVA

 Retour sur la présentation (cf. Diaporama) : 

o Le Bassin versant de l’Azergues est un territoire compliqué à surveiller, avec plus de 120 km de rivières. 

o Mise en place d’une chaine de solidarité avec toutes les communes il y a une quinzaine d’année, via un réseau de
sentinelles qui s’est progressivement étoffé (beaucoup d’élus, quelques riverains et techniciens). Elle  se met en place
dès lors que le territoire connait plusieurs jours de pluie consécutifs, pour alerter de l’amont à l’aval.  

o Système non automatisé, qui repose sur l’humain et a donc ses limites (lorsque les événements ont lieu pendant la
nuit  –  tard  ou  tôt  le  matin  ;  risque également  de  se  reposer  sur  le  «  voisin »…).  Mais  bilan  global  très  positif,
notamment  parce  que  le  dispositif  va  bien  au-delà  du  rôle  d’alerte  inondation :  les  sentinelles  sont  réunies
régulièrement (1 à 2 fois par an)  objectifs de formation, gestion du risque, sensibilisation… 

o Point de vigilance : nécessité d’ d’entretenir régulièrement les échelles limnimétriques parfois recouvertes de renouée.

 Réaction des participants 

o Catherine Lotte (SYRIBT) :  réseau sentinelle qui marche très bien sur le bassin Brévenne-Turdine également. Il est
important d’avoir plusieurs sentinelles sur un même secteur. C’est un + pour les élus ; cela permet d’accélérer le
système d’alerte, de mieux cerner le temps dont on dispose pour réagir, mais aussi de développer une vraie culture du
risque chez les volontaires.  

2 / Comité inondation / 26 avril 2023 / Compte-rendu



o Thibault  Hours  (SAGYRC) :  réseau  d’information  « terrain »  avec  sentinelles  sur  le  Bassin  versant  de  l’Yzeron
également. Dispositif intéressant, qui ne se substitue pas à la surveillance hydro-météo, mais vient en complément
pour l’enrichir.

Comment inciter aux travaux de réduction de la vulnérabilité ?
Construire un plan d’actions partenarial : la démarche ReVITeR du Beaujolais, avec Jacky Ménichon,

Président du SMRB

 Retour sur la présentation (cf. Diaporama) : 

o Démarche  ReVITeR  (Réduction  de  la  Vulnérabilité  aux  Inondations  des  Territoires  Rhodaniens)  :  une  initiative
commune de réduction de la vulnérabilité du territoire, co-portée par le SMRB et l’EPTB Saône Doubs, pour réduire
l’impact des crues sur le territoire (vulnérabilité économique, habitants,  lieux de gestion de crise,  routes,  stations
d’épuration, réseaux électriques…) 

o Elle  a permis de renforcer la dynamique partenariale locale sur la thématique de la vulnérabilité, entre deux territoires
aux intérêts communs, , de lancer des actions communes, mais également de rappeler les synergies entre l’ancrage
local des communes et le rôle d’appui technique des syndicats.

o Parmi les principales difficultés de l’étude, celle d’entrer en contact avec les gestionnaires de réseaux, difficilement
identifiables.

o Phase d’études techniques qui s’achève. Le rôle des élus en phase de mise en œuvre sera essentiel, vrai pouvoir de
convaincre que les travaux peuvent être faits dans de bonnes conditions. Par exemple, la convention passée avec la
chambre des métiers va permettre d’intervenir de manière coordonnée auprès des acteurs économiques. 

Comment accompagner la mise en place d’aménagements de protection ? 
Deux ouvrages écrêteurs pour les crues de la Turdine, avec Catherine Lotte, Présidente du SYRIBT

 Retour sur la présentation (cf. Diaporama) : 

o Les élus ont étudié les différents projets possibles en valorisant leur rôle pour protéger la sécurité des biens et des
personnes. La concertation s’est faite sur du long terme (3 mandats). Cela a nécessité beaucoup d’échanges avec les
acteurs agricoles (foncier qui leur appartient), mais aussi de pédagogie auprès des habitants. 

o Les retours d’expérience entre les 2 projets de barrage ont permis d’aboutir à un ouvrage amélioré. 

o Les ouvrages sont bien intégrés dans le paysage.  acceptation globale de la population. 

o Bon partenariat des élus des communes membres du syndicat, avec une mutualisation des financements (jamais de
remise en question des frais de travaux et d’entretien pour protéger les communes en aval par exemple). 

o La principale difficulté aujourd’hui tient au fait que le SYRIBT n’est pas propriétaire du foncier de la zone de sur-
inondation des ouvrages  indemnités à verser aux agriculteurs propriétaires en cas de crues. Le SYRIBT souhaite
donc  devenir  propriétaire pour  en  assurer  la  jouissance.  Il  est  important  que  les  syndicats  de  rivière  soient
propriétaires des terrains qui jouxtent leurs ouvrages.

Comment faire des inondations l’affaire de tous ? 
Un événement grand public pour développer la culture du risque sans effrayer, 
avec Thibault Hours, chargé de mission prévention des inondations au SAGYRC 

 Retour sur la présentation (cf. Diaporama) : 

o Évènement qui fait suite à une commande politique pour valoriser le programme de protection contre les crues et les
aménagements importants réalisés pour protéger jusqu’aux plus hautes eaux connues (crue de 2003). Face à l’oubli
de la mémoire du risque, l’objectif est également de rappeler que le risque zéro n’existe pas et d’informer sur les bons
comportements à adopter avant, pendant et après la crise.

o Plusieurs outils vont être mis en place à l’occasion de cette journée pour prendre connaissance du risque à l’échelle
individuelle et  collective (carte interactive des zones inondables,  hydromachines),  s’approprier  les enjeux par des
mises en situation (photomontage et casque en réalité virtuelle), dédramatiser avec  les clowns « Waterploufs », et
exprimer ses ressentis (porteur de paroles). Ces animations permettent de s’adresser à un public beaucoup plus large.

o Point  de  vigilance :  L’es  enjeux  inondation,  notamment par la  réalité  virtuelle,  peuvent  faire  peur  et  générer  de
l’angoisse. Il est essentiel de prendre en compte les émotions des participants et de les accompagner, pour expliquer
concrètement  aux riverains  ce  qui  peut  se  passer  et  comment  s’y  préparer  bien  en  amont :  s’informer,  agir  par
anticipation pour mettre en place des solutions pour les cas d’urgence, et ainsi agir calmement et de manière réfléchie
en cas de crise. 

o Lien vers le programme de « L’appel de la rivière » du 3 juin 2023 : https://www.riviere-yzeron.fr/lappel-de-la-riviere/
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 Réaction des participants 

o Christian Gallet, président du SMBVA, maire de Lozanne : expérience passée d’organisation de salons pour exposer
les techniques de réduction de vulnérabilité, etc. Mais public non suffisant. Sensibilisation difficile de la population, sauf
après une inondation. Intérêt d’imaginer des formats plus conviviaux, qui sortent du seul thème inondation. 

o Catherine Lotte, Présidente du SYRIBT : Création de la Guinguette de l’eau sur le territoire du SYRIBT. La première en
2018 pour commémorer les 10 ans de la crue de 2008. Opération renouvelée en juin 2022, reconduite le 10 juin
prochain à l’Arbresle. Volonté d’élargir à toutes les questions de la gestion de l’eau et des compétences du syndicat de
rivières. Animations, aspect ludique qui permet de toucher des publics qui ne se sentent pas forcément concernés.
https://syribt.fr/actualites/

o Claude Comet, présidente du SHR : plusieurs événements « culture du risque » organisés sur le territoire du SHR
également. Manifestations ont été diversement attractives en fonction de la météo notamment. Le public a été plus
nombreux lorsque l’animation a eu lieu en même temps que d’autres événements, les journées du patrimoine par
exemple. 

o Pascal David, Métropole de Lyo n : Le 13 octobre prochain, projet de médiation artistique organisé par la Métropole, à
l’occasion de la journée nationale des risques – dimension artistique pour attirer plus de monde. 

èDemain, quelles attentes au niveau des élus pour la Stratégie Inondation ?  

Objectif annoncé de mobiliser plus fortement les élu.e.s dans le cadre du Cycle 2 

Retour des élu.e.s sur les sujets qui les préoccupent et les modalités de rencontre à privilégier

 JC Dechezot, Président de la CC Val de Saône centre : Journée très positive qui a permis de mieux connaître l’EPTB,
structure souvent assez méconnue. Format terrain + échange, intéressant. 

 Jean  Michel  Lux,  Président  du  SRDCBS  (Syndicat  des  rivières  Dombes  Chalaronne  Bords  de  Saône ) :  Se
rencontrer  entre  élus,  c’est  important.  Visite  très  intéressante.  Format  terrain  /  salle  est  important.  Les   retours
d’expériences sont utiles pour le futur. Sujets les plus intéressants : la question des plans intercommunaux de sauvegarde
et la culture du risque. 

 Bernard Matray,  Conseiller  délégué à  la  Communauté  d’agglomération de Villefranche :  Echanges  à  partir  des
retours d’expériences et format terrain  intéressants. On retrouve les mêmes problèmes au niveau des territoires. Sujets
prioritaires : les plans communaux de sauvegarde + Comment pendre les décisions plus rapidement (notamment la nuit),
alors que les crues sont difficiles à prévoir ?

 Christian Gallet, président du SMBVA, maire de Lozanne : La « GEMA » (gestion des milieux aquatiques) intéresse
plus facilement la population et les élus que la PI  (protection des inondations). Mais ce sont quand même le maire et les
élus qui  sont responsables en cas de crise et doivent l’accompagner.  Communiquer et mettre davantage en valeur de
ce qui est fait pour protéger les inondations.

 Catherine Lotte, Présidente du SYRIB T : Matinée très complète et intéressante. Les PCS sont le sujet primordial pour
les élus. Ce serait bien que des élus moins proches de la rivière géographiquement se sentent concernés également. 

 Sylvain Granger, Président du SYDCEHR : En local, on parle beaucoup du rôle de notre territoire dans la protection de
Lyon   Le fait d’avoir du lien avec les élus de la Métropole notamment, c’est important. Cela pourrait être intéressant
d’aller à Lyon pour constater tout cela de visu et mieux répondre à notre population. Pour les élus, élargir le sujet de l’eau
et  des inondations  (tourisme,  médiation artistique,  agriculture,  économie ou  autre)  pourrait  permettre  de toucher  plus
d’élus, en venant avec des homologues.

 Claude Comet, Présidente du SHR : Il serait intéressant de travailler avec les aménageurs et gestionnaires  un point à
creuser et approfondir. Concernant les PCS : on s’est donné du mal à faire des formations et d’autres actions mais il est
vraiment très difficile de mobiliser les élus.. A noter, un projet d’organisme d’entente et de partage d’informations depuis la
Suisse et la confluence avec l’Ain qui se met en place sur les problématiques du Rhône.

 Youri Garcia, conseiller à la CC Balcons du Dauphiné : En tant que “jeune” élu, ces journées sont intéressantes en
termes de prise de connaissances. Il y a un enjeu sur notre territoire à bien comprendre ce qui se passe sur la Métropole
lyonnaise et le rôle de notre territoire dans sa protection, pour répondre à certaines idées reçues notamment. 

Question : on parle de 10 élus, ici il n’y a que 8 retours. Jacky Ménichon était parti. Dans votre souvenir, le 10ème élu n’a
pas pris la parole ou erreur de prise de note ?
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BILAN DES ATTENTES EXPRIMÉES PAR LES ÉLU.E.S

 En termes de formats 

o Le mix terrain / temps d’échange en salle est à conserver. 

o Le rythme annuel parait satisfaisant.  

o Le  fait  d’élargir  le  sujet  des  inondations  à  d’autres  thèmes  (tourisme,  médiation  artistique,  agriculture,
économie ou autre) pourrait permettre de toucher plus d’élus.

 En termes de sujets 

o les plans communaux et intercommunaux de sauvegarde 

o la culture du risque 

o le lien avec les aménageurs et gestionnaires de réseaux, dans le contexte du changement climatique

o le rôle des territoires amont dans la protection de Lyon 

Rendez-vous en 2024, pour le prochain Comité inondation !


